
Депутаты всех парламентских 
фракций и сотрудники аппарата 
Законодательного Собрания уби-
рали территорию Сада Победы в 
Тракторозаводском районе Челя-
бинска. 

— Накануне 9 Мая, конечно же, 
нужно привести в порядок Сад 
Победы, символичное место для 
жителей города и региона, — отме-
тил спикер южноуральского парла-
мента Олег Гербер. — Сделаем это 
максимально быстро и качествен-
но. Весенние субботники стали уже 
традиционными. Не было такого 
года, когда бы депутаты и аппарат 

Законодательного Собрания не 
поддержали эту добрую традицию.

В свою очередь председатель 
комитета по социальной политике 
Сергей Буяков добавил, что сегодня 
субботники проводятся с учетом 
требований пожарной безопасно-
сти, сухую траву и листву не жгут, 
а собирают в мешки, после чего их 
вывезет специализированная ма-
шина. 

К слову, во время субботника 
было собрано более ста мешков 
листвы, веток и мусора. Насколько 
полезно для природы такое обще-
ственно важное дело, поинтере-

совались 
у предсе-
дателя ко-
митета по 
экологии 

и природопользованию Михаила 
Махова.

— Нужно понимать, что есть 
разные территории, и, например, в 
естественном лесу такие субботники 
были бы вряд ли полезны для поч-
венного покрова, — заметил Михаил 
Махов. — А в парковых зонах, одно-
значно, такую уборку проводить 
необходимо, потому что в первую 
очередь это место отдыха людей.

Действительно, Сад Победы — 
одно из любимых мест досуга жите-
лей Тракторозаводского района. На 
его аллеях установлено несколько 
памятных монументов — морякам, 
пограничникам и автомобилистам. 
Здесь также располагается стацио-
нарная выставка военной техники.

Фоторепортаж с субботника в Саду 
Победы — на 3-й стр.

В конце минувшей недели на Южный Урал пришло долгожданное тепло, и многие из нас 
решили использовать такую возможность, чтобы, как говорится, привести в порядок свою 
планету после зимы — выйти на первый весенний субботник. Тем более что совсем немного 
времени остается до майских праздников, до Дня Великой Победы, встретить который нужно 
с чистыми помыслами, городами и районами, улицами, парками и дворами. Участие в таком 
субботнике приняли и депутаты Законодательного Собрания вместе с аппаратом региональ-
ного парламента.

алекСанДр ПаТриТееВ. фоТо олега ТаТаркина
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В регионе  
началиСь               
СУббоТники

ПОзДРАвЛЕНиЕ

Уважаемые депутаты!
Дорогие южноуральцы!

Поздравляем с Днем российского 
парламентаризма!

27 апреля 1906 года начал работу 
первый в истории России законо-
дательный орган – Государственная 
Дума Российской империи. И сегод-
ня можно с уверенностью говорить о 
сложившихся традициях российского 
парламентаризма, о большой работе 
депутатов всех уровней, направлен-
ной на становление государственно-
сти, укрепление важнейших право-
вых основ в жизни нашей страны. 

В мае южноуральский парламент 
отметит свое 30-летие. За эти годы 
депутаты сделали немало для соз-
дания и развития законодательства. 
Были укреплены связи с представи-
тельными органами власти муни-
ципалитетов, развивалось плодот-
ворное сотрудничество с органами 
исполнительной власти. Результатом 
этой работы стало принятие важ-
нейших решений, направленных на 
улучшение качества жизни людей. 

 Желаем коллегам – депутатам 
представительных органов муниципа-
литетов  успехов в добрых начинани-
ях, мудрых решений, южноуральцам 
– крепкого здоровья и благополучия.
Депутаты законодательного Собрания  

Челябинской области
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По информации областно-
го министерства сельского хо-
зяйства, в 2024 году на Южном 
Урале планируется засеять с/х 
культурами 1895 тыс. га, в том 
числе яровыми — 1734 тыс. 
га, зерновыми и зернобобо-
выми — 1397 тыс. га, кормо-
выми — почти 242 тыс. га.

На начало апреля обеспе-
ченность семенами зерно-
вых культур составляла 92%, 
подсолнечника — 81%, кар-
тофеля, рапса и лука — 97%. 
Семенами для выращивания 
томатов и огурцов регион 
обеспечен полностью. Пока 
что остро не хватает семян 
капусты, свеклы и моркови. 
Товаропро-
изводители 
р а б о т а ю т 
над при-
обретени-

ем недостающих семян и 
минеральных удобрений.

Готовность техники до-
стигает 92%, пахотных трак-
торов — 89%. Уже закуплено 
39,2 тыс. тонн горюче-сма-
зочных материалов. Необхо-
димо больше ГСМ. Их при-
обретение продолжается.

— Мы еще раз прогово-
рили с министерством о не-
обходимости оказания то-
варопроизводителям помо-
щи в приобретении семян, 
средств защиты растений, 
минеральных удобрений, го-
рюче-смазочных материалов, 
— подчеркнул председатель 
комитета вячеслав Евстигнеев.

ноВоСТи

ТакЖе В ноМере:
как на Южном Урале
развивают сферу туризма...     с. 4

зДРАвООхРАНЕНиЕ

СЕЛьСКОЕ хОзЯйСТвО

НЕРАвНОДУшиЕ

«СвОих НЕ БРОСАЕМ»

в прошлом году депутаты законодательного Собрания поддержали 
инициативу губернатора Алексея Текслера, которая установила 
специальную областную социальную выплату для ряда категорий 
медработников. Новые поправки в закон, разработанные по по-
ручению главы региона, вносят несколько важных изменений.

Депутаты комитета региональ-
ного парламента по социальной 
политике одобрили инициативу 
главы региона, которая касается 
поддержки членов семей участ-
ников специальной военной опе-
рации, пропавших без вести.

Соответствующие по-
правки планируется внести 
в закон «Об образовании в 
Челябинской области». Чле-
ны семей пропавших без ве-
сти в результате участия в 
СВО смогут воспользоваться:

 компенсацией стоимо-
сти платного обучения де-
тей мобилизованных в воз-
расте до 24 лет в областных 
учреждениях среднего про-
фобразования (не выше  
70 050 рублей за учебный год);

 компенсацией стоимо-
сти питания для студентов 
колледжей в государствен-
ных и муниципальных обра-
зовательных организациях;

  компенсацией части платы 
за детский сад семьям, где есть 
мобилизованный родитель;

  ежемесячной выплатой в  
18 700 рублей обучающимся оч-
но за счет областного бюджета 
в государственных профессио-
нальных образовательных орга-
низациях (если впервые полу-
чают среднее профобразование 
и не достигли возраста 24 лет).

Как отмечено на заседании комитета областного парламента по 
аграрной политике, посевных площадей в регионе достаточно, 
чтобы выполнить показатели по сбору с/х культур. Более того, 
площадь пашни в этом году увеличится на 54 000 гектаров.

больше медиков смогут получать областную 
спецвыплату, а ее максимальный размер увеличится

Напомним, специальные 
социальные выплаты из ре-
гионального бюджета уста-
новлены для медработников 
(фельдшеров, младшего мед-

персонала), которые оказы-
вают не входящую в базовую 
программу ОМС скорую 
медпомощь и первичную ме-
дико-санитарную помощь.

Инициатива губернатора, 
одобренная накануне депу-
татами комитета по социаль-
ной политике, расширяет с 1 
марта категории получателей 
этой выплаты и увеличивает 
ее максимальный размер для 
медиков, которые трудятся в 
сельской местности, район-
ных центрах и малых городах.

Теперь получать выпла-
ту будут и медработники, 

оказывающие паллиатив-
ную медпомощь детям в 
составе выездных бригад.

Максимальный размер вы-
платы увеличится до 50 000 
рублей. Кроме того, вводится 
дифференциация ее размера: 
он будет зависеть от числен-
ности населения в пункте, где 
расположено медучреждение. 
К примеру, на выплату в макси-
мальном объеме смогут рассчи-
тывать врачи и медработники 
организаций, расположенных 
в населенных пунктах, где 
проживает до 50 000 человек. 

Как отметил председатель 
комитета Законодательного 
Собрания по социальной по-
литике Сергей Буяков, инициа-
тива губернатора направлена на 
решение проблемы недоуком-
лектованности учреждений 
здравоохранения кадрами в не-
больших населенных пунктах.

регион поддержит семьи пропавших без вести 
участников СВо

челябинская область готовится  
к весенне-полевым работам

циФРА

составит максимальный 
размер специальной 
социальной выплаты 
медикам челябинской 
области.

50 000 
рУблей

роМан рУДин. фоТо лЮДМилы коВалеВой

алекСанДр ПаТриТееВ

Накануне из Челябинска от-
правлена вторая партия гума-
нитарного груза для оренбурж-
цев, пострадавших от паводка. 
Отправка гумпомощи проходит 
по инициативе губернатора Че-
лябинской области Алексея 
Текслера.

На призыв главы региона 
откликнулись многие юж-
ноуральцы, волонтерские и 
благотворительные организа-
ции. Инициативу поддержали 
депутаты всех фракций Зако-
нодательного Собрания об-
ласти и сотрудники аппарата.

— По поручению губерна-
тора к формированию груза 
подключилось Законодатель-
ное Собрание. И депутаты, и 

сотрудники аппарата собрали 
свои личные средства. Благода-
рен коллегам за отзывчивость 
и неравнодушие. Сработали 
как одна команда, — проком-
ментировал спикер региональ-
ного парламента Олег Гербер. 
—  Мы отправляем 10 тонн 
питьевой воды. Кроме того, 
закуплено то, в чем сейчас 
больше всего нуждаются лю-
ди, попавшие зону затопления. 
К примеру, в фуру загружены 
1200 пар резиновых сапог, 
причем очень высоких, 640 
комплектов личной гигиены 
– от ватных палочек до брит-
венных станков, шампуней и 
зубных щеток. А также 1400 
комплектов постельного белья.

Сбор гуманитарной помощи 
пострадавшим от паводка ре-
гионам России продолжится.

Южный Урал пришел  
на помощь оренбургской области, 
пострадавшей от паводка

По инфорМации zs74.ru

нина черкаССкая

Из Челябинска отправилась очередная 
партия гуманитарной помощи.

Депутаты комитета по социальной политике 
одобрили новые инициативы губернатора.

Получать выплату будут и медики, оказывающие 
паллиативную помощь детям в составе выездных бригад.
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парламентская неделя
фоТореПорТаЖ

В регионе началиСь СУббоТники

По словам Михаила Махова, в парковых 
зонах субботники просто необходимы.

Алексей Денисенко вместе с сотрудниками 
аппарата Законодательного Собрания.

Василий Швецов также не остался 
без помощников.

Олег Гербер: «Весенние субботники 
стали доброй традицией».

Депутаты и сотрудники аппарата парламента               
во время субботника собрали более 100 мешков листвы.

Алексей Беседин и Елена Тарасова: 
приятно видеть результаты своего труда.Ф
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коМиТеТы

национальный проект «Туризм и индустрия гостеприимства» начал дей-
ствовать в россии относительно недавно — с мая 2021 года, став хорошим 
стимулом для развития внутреннего туризма в регионах. конечно, это ак-
туально и для челябинской области с ее уникальными природными особен-
ностями и достопримечательностями. накануне на заседании комитета 
Законодательного Собрания по экономической политике и предпринима-
тельству депутаты обсудили исполнение в 2023 году двух региональных 
проектов — «развитие туристической инфраструктуры» и «Повышение до-
ступности туристических продуктов». к слову, оба успешно реализованы.

алекСанДр ПаТриТееВ. фоТо лЮДМилы коВалеВой

роМан рУДин. фоТо олега ТаТаркина

циФРА

бесплатно получили  
в 2023 году социальные 
сертификаты на 
познавательные поездки 
по Южному Уралу.

10 000 
школьникоВ

как на ЮЖноМ Урале 
раЗВиВаЮТ ТУриЗМ

На прошедшем заседании комитета областного парламента по 
промышленной политике, энергетике, транспорту и тарифному 
регулированию депутаты обсудили вопросы повышения транс-
портной доступности для южноуральцев и реформирования си-
стемы общественного транспорта в Челябинской агломерации.

Как отметил заместитель 
губернатора Александр Бога-
шов, все показатели нацио-
нального проекта, отражающие 
развитие туризма в Челябин-
ской области, в том числе с 
точки зрения туристического 
потока, растут по сравнению с 
предыдущими годами, причем 
динамика выше среднерос-
сийской.

— Наш регион — лидер в 
стране по привлечению феде-
ральных средств поддержки 
туризма. Мы развиваем новые 
направления. В рамках работы 
по отраслевому, промышлен-
ному туризму Южный Урал 
также занимает первые места 
в российских рейтингах. И 
развитие продолжится, — от-
метил вице-губернатор.

Так, в прошлом году в рам-
ках проекта по развитию ту-
ристической инфраструктуры 
нашли поддержку в виде суб-
сидий 19 общественных ини-
циатив. Субсидии на создание 

95 модульных некапитальных 
средств размещения при 
реализации инвестпроектов 
получили 24 предпринима-
теля. В регионе была создана 
инженерная и транспортная 
инфраструктура для развития 
туристских кластеров.

В 2023 году 10 000 школь-
ников с пятого по девятый 
классы бесплатно получили 
социальные сертификаты 
на путешествия по Южному 
Уралу — для этого из феде-
рального и регионального 
бюджетов было выделено 72,5 
млн рублей (в том числе 50 
млн рублей — из федерально-
го бюджета). По результатам 
конкурсного отбора девять 
туроператоров вошли в про-
ект и организовывали по-
знавательные поездки для 
учащихся.

В свою очередь депутаты 
комитета предложили рас-

смотреть вопрос о развитии 
маршрутов, посвященных 
патриотической тематике, в 
том числе новых туристских 
маршрутов для детей.

— В целом объем инвести-
ций в туристическую отрасль 
Челябинской области за 2023 
год составил порядка 1 мил-
лиарда 200 миллионов рублей. 
В основном это федеральные 
деньги. Программа выполня-
ется структурно и масштабно, 
— подчеркнул председатель 
комитета по экономической 
политике Евгений илле, об-
ратив внимание на развитие 
внутреннего туризма для 
школьников. — Десять тысяч 
детей за прошлый год смогли 
воспользоваться сертифи-
катами для путешествий по 
родному краю. Мы получили 
массу положительных от-
кликов от ребят, педагогов и 
родителей.

особое внимание уделяется туризму для школьников
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ТРАНСПОРТ

В челябинской агломерации 
продолжается реформирование 
системы общественного транспорта

В 2023 году в рамках под-
программы по повышению 
транспортной доступности 
для населения в Челябинске 
было обособлено 19 км трам-
вайных путей и обустроено 
127 объектов транспортной 
инфраструктуры — в том 
числе восстановлены авто-
бусные остановки и трамвай-
ные посадочные площадки. 
37 муниципалитетов обла-
сти получили субсидии на 
организацию регулярных 
перевозок пассажиров 
автомобильным 
транспортом 
по 199 муни-
ципальным 
маршрутам 
по  регу-
лируемым 
т а р и ф а м .

Для об-
н о в л е н и я 
п о д в и ж н о г о 
состава пасса-
жирского транспорта 
в 22 муниципалитетах за 
счет федеральных средств 
приобретен 131 автобус.

Как и ранее, из областного 
бюджета проводилась под-
держка организаций желез-
нодорожного и воздушного 
транспорта, благодаря чему 
осуществлялось движение 
64 пригородных поездов, 
выполнялись полеты по 13 
региональным авиамаршру-
там из Челябинска и пяти из 
аэропорта Магнитогорска.

В рамках подпрограммы 
«Реформирование системы 
общественного транспор-
та в Челябинской агломе-
рации» был приобретен 81 
низкопольный трамвай, 
проведен капремонт трам-
вайных путей в Челябин-

ске. По концессионному 
соглашению проводились 
работы по модернизации 
троллейбусной контактной 
сети и тяговых подстанций, 
начались работы по рекон-
струкции троллейбусных 
депо, выведены на маршрут 
новые троллейбусы с увели-
ченным автономным ходом.

По словам председателя 
комитета Павла шиляева, 
задачи, которые стояли перед 
министерством дорожного 

хозяйства и транс-
порта региона, 

в целом вы-
п о л н е н ы .

— Есть 
отдельные 
отклоне-
н и я  п о 
объектив-

ным при-
чинам: не-

значительные 
задержки по за-

мене подвижного 
состава связаны с тем, что в 
2023 году ряд производителей 
столкнулся с необходимо-
стью замещения импортных 
комплектующих. Это огра-
ничивало поставки и отодви-
гало их сроки. Тем не менее 
большая часть заявленных 
мероприятий в прошлом 
году была выполнена, осо-
бенно в муниципалитетах, 
— отметил Павел Шиляев.

На заседании депутаты 
также обсудили задачи на 
этот год. Программа «Раз-
витие дорожного хозяйства 
и транспортной доступ-
ности в Челябинской об-
ласти» обеспечена финан-
сированием, что позволи-
ло авансировать закупки 
электрического транспорта.

Производство современных троллейбусов 
теперь налажено в самом Челябинске.

На заседании комитета по экономической 
политике и предпринимательству.

Павел Шиляев.
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нацПроекТы

лиДер В «ПроиЗВоДиТельноСТи ТрУДа»
Южный Урал — первый в рейтинге регионов по реализации нацпроекта в 2023 году

•для повышения КОНКУРЕНТОСПОСОБ-
НОСТи российских товаров и услуг; 

•для создания КУЛьТУРы высокой произ-
водительности и эФФЕКТивНОСТи среди 
работников организаций в каждом регионе Рос-
сийской Федерации.

на достижение национальной цели 
«ДОСТОйНый, эФФЕКТивНый ТРУД  

и УСПЕшНОЕ ПРЕДПРиНиМАТЕЛьСТвО».

59,8 млн рублей

нацпроект «Производительность 
труда» работает:

нацпроект направлен

по всей россии участвуют 
сегодня в нацпроекте 
«Производительность 
труда».

более

5000
ПреДПрияТий

1
заняла челябинская область  
в рейтинге регионов рф  
по реализации национального  
проекта «Производительность труда» 
согласно итогам 2023 года.

МеСТо

• 1945 сотрудников предприятий прошли об-
учение инструментам повышения производительности 
труда благодаря участию в специализированных тре-
нингах, тестировании, программах обучения;

• 67 проектов, направленных на повышение 
производительности труда, реализовано на предпри-
ятиях в рамках «Бережливого производства»;

• на 34,9% в среднем сократился уровень незавер-
шенного производства на предприятиях — участниках 
проекта;

• на 36,3% сократилось время протекания про-
цессов на предприятиях — участниках проекта;

• на 27,2% выросла выработка на одного со-
трудника на предприятиях — участниках проекта.

В рамках региональных проектов 
нацпроекта в 2023 году: 

(больше на 12,2%) — 
средства федерального бюджета.

из них 57,4 млн рублей  

(больше на 11,3%)   
предусмотрено в законе об областном бюджете  

на 2024 год для реализации нацпроекта  
«Производительность труда», 

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

в «Вконтакте».
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Предложение войти в попечитель-
ский совет депутату Законодательно-
го Собрания Олегу Садовских посту-
пило не случайно. Являясь вторым 
руководителем компании «Смарт», 
он уделяет особое внимание сфере 
здравоохранения Златоуста. В рамках 
благотворительной помощи пред-
приятие выделяет средства на при-
обретение медицинского оборудо-
вания, мебели, мягкого инвентаря. 

Накануне состоялось первое совеща-
ние попечительского совета областной 
детской клинической больницы. Глав-
ная тема встречи — строительство но-
вого хирургического корпуса ЧОДКБ. 

— Проект не имеет аналогов и 
включает в себя ряд креативных осо-
бенностей. Хирургическое отделение 
будет оснащено самым современным 

оборудованием, а при лечении будут 
использоваться новейшие технологии. 
Благодаря этому детям будет доступна 
современная медицинская помощь, — 
прокомментировал Олег Садовских.

Депутат законодательного Собрания 
с самого начала специальной военной 
операции поддерживает земляков, уча-
ствующих в СвО, а также волонтер-
ские организации своего округа.

Порядка 25 активистов Ашин-
ского отделения общественной 
организации ветеранов «Боевое 
братство» ежедневно трудят-
ся в волонтерском центре Аши.

Только за первый квартал этого 
года их заботливыми руками бы-
ло сплетено 510 кв. метров маски-
ровочных сетей, изготовлено 180 
окопных свечей, 15 бескаркасных 
носилок, 338 подушек-косточек.

Помимо этого волонтеры сортиру-
ют и готовят к отправке вещи первой 
необходимости. Их передают жители 
и предприятия со всего Ашинского 
района. В конце апреля на передо-
вую уйдет очередной гуманитарный 
груз. Кроме маскировочных сетей, 
окопных свечей, подушек, носилок 
бойцам отправится и тепловизор. 
Просьба о его приобретении посту-
пила в адрес Александра Решетникова.

Посетив волонтерский центр, 
областной депутат в очередной раз 
поблагодарил ашинцев за неравно-
душие, активную гражданскую по-
зицию, чуткие сердца и бескорыст-
ную помощь защитникам Отечества.

ДеПУТаТы В окрУгах

Подписывайтесь 
на наш телеграм-канал.

в состав попечительского совета вошли представители пациентских организа-
ций, известные врачи и общественные деятели со всего региона. Председателем 
совета избрана основатель Фонда социальных, культурных и образовательных 
инициатив 2020 ирина Текслер.

заместитель председателя законодательного Собрания регулярно проводит при-
емы в Аргаяшском районе. На этот раз Павел Киселев принял участие в выездном 
приеме районного депутатского центра.

ПРиЕМ ГРАжДАН

«СвОих НЕ БРОСАЕМ»

зДРАвООхРАНЕНиЕ

ПОКОЛЕНиЕ

Павел киселев встретился с жителями 
аргаяшского района

Прием граждан прошел в двух на-
селенных пунктах — деревнях Кулуево 
и Яраткулово. Как отметил вице-спи-
кер областного парламента, социаль-
ные вопросы постоянно присутству-
ют на таких встречах, но в последнее 
время жители все чаще приходят не 
с личными просьбами, а озвучивая 
общественно значимые инициативы. 
Предложения касаются газификации, 
ремонта дорог, благоустройства сель-
ских поселений, изменений в сфере 
ЖКХ, организации связи и транс-
портной доступности, вывоза мусора.

— Живое общение с избирателями 
— основа депутатской работы, невоз-
можно оставаться равнодушным, ведь 
люди идут с надеждой на помощь и по-
нимание. В каждом случае вопрос тща-

тельно изучается, к решению проблемы 
должен быть исключительно адресный 
подход, — отметил Павел Киселев.

Ни одно из обращений не осталось 
без внимания, на некоторые вопро-
сы жители получили ответы на месте, 
для решения других необходим за-
прос в соответствующие инстанции.

Кстати, ранее заместитель пред-
седателя Законодательного Собра-
ния провел прием граждан в регио-
нальной общественной приемной. 
К депутату обратилась группа роди-
телей средней школы № 21 Миасса 
с просьбой решить вопрос организа-
ции доставки детей после занятий в 
общеобразовательной школе в детскую 
школу искусств № 2. Павел Киселев 
взял вопрос на личный контроль.

нина черкаССкая. фоТо ПреДоСТаВлено ПоМощникоМ ДеПУТаТа

По инициативе Сергея нациевского школьникам 
рассказали о местном самоуправлении

Уроки, посвященные Дню местного са-
моуправления в Российской Федерации, 
провели в средней общеобразовательной 
школе № 4 златоуста.

21 апреля в России отмечали День 
местного самоуправления. По иници-
ативе депутата Законодательного Со-
брания Сергея Нациевского тематиче-
ские уроки организовали для учащихся 
златоустовской средней школы № 4. 
Главной темой стали муниципальные вы-
борные органы и процедура их избрания.

Закрепить теорию помогла практиче-
ская часть: ученики смогли побывать в 
роли не только избирателей, но и наблю-
дателей и членов участковой комиссии.

— Проведение подобных теорети-
ко-практических уроков способствует 
формированию осознанного отношения 
к праву у юных жителей Челябинской 
области, — уверен Сергей Нациевский.

По инфорМации zs74.ru

По инфорМации zs74.ru

По инфорМации zs74.ru

александр решетников оказывает помощь 
волонтерскому центру аши

олег Садовских вошел в попечительский совет 
областной детской клинической больницы
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Члены попечительского совета Челябинской 
областной детской клинической больницы.

Закрепить теорию помогла 
практическая часть урока.

Обращения аргаяшцев Павел Киселев 
взял на личный контроль.
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Почетное звание

Почетное звание «Город трудовой 
доблести» было учреждено 1 марта 
2020 года для увековечивания подвига 
тружеников тыла в годы Великой Оте-
чественной войны. Это звание получа-
ют города России, чьи жители внесли 
значительный вклад в достижение 
Победы, обеспечили бесперебойное 
производство военной и гражданской 
продукции и проявили при этом мас-
совый трудовой героизм и самоотвер-
женность. 

Почетным званием отмечено более 
50 городов. Среди них, например: 
Воркута, Кемерово, Нижний Новго-
род, Омск, Пермь, Самара, Ярославль, 
а также соседние города — Екатерин-
бург, Уфа, Каменск-Уральский, Ниж-
ний Тагил, Лысьва, Орск. 

Южноуральские города внесли 
весомый вклад в Победу. Так, в Маг-
нитогорске на металлургическом ком-
бинате с сентября 1941 по январь 1942 
года почти в сто раз увеличился объем 
производства. Комбинат 70 раз от-
мечался Красным знаменем Государ-
ственного Комитета Обороны. Пред-
приятиями Златоуста было произве-
дено почти три миллиона тонн стали 
и проката, 13,8 миллиона корпусов 
снарядов и мин, 109,5 тыс. пулеметов, 
почти триста тысяч часов для танков, 
самолетов и Военно-морского флота. 
За этими цифрами самоотверженный 
труд десятков тысяч южноуральцев. 
Каждый город достоин особого рас-
сказа.

Самоотверженный труд

Челябинск благодаря индустриа-
лизации 1930-х годов стал одним из 
крупных промышленных центров 
страны: действовало более 20 круп-
ных заводов, в том числе тракторный, 
ферросплавный, станкостроительный, 
цинковый, абразивный, строился 
металлургический. Промышленная 
мощь, выгодное географическое поло-
жение, наличие богатых залежей при-
родных ресурсов (руда и уголь), сталь 
Магнитогорска и Златоуста — все это 
предопределило превращение города 
в мощный оборонный центр страны и 
его особую роль в годы войны.

С начала войны проходила массо-
вая эвакуация в Челябинск заводов 
и оборудования с территорий, ока-
завшихся в зоне наступления агрес-
сора. В регион было перебазировано 
производство 329 предприятий, из 
них 113 разместились в Челябинске, 
например: Кировский завод из Ленин-
града, московские заводы «Калибр» и 
«Динамо», Харьковский моторный за-

вод, ленинградский завод «Ильич» по 
выпуску бронеоргстекла, Херсонский 
завод имени Г.И. Петровского, Сум-
ский завод имени М.В. Фрунзе, цеха 
Московского автозавода ЗИС, Туль-
ский патронный завод. В Челябинске 
разместились центральные наркома-
ты, которые руководили промышлен-
ностью СССР, в том числе наркомат 
танковой промышленности и другие. 
В связи с ростом промышленного по-
тенциала возникла необходимость 
в увеличении энергетических мощ-
ностей: 18 января 1942 года пущена 
Челябинская ТЭЦ-1 на базе оборудо-
вания энергопредприятий Донбасса 
и Москвы, Зуевской, Сталинской и 
Шатурской ГРЭС.

кировский из ленинграда

Осенью 1941 года в Челябинск 
был эвакуирован Кировский завод 
из Ленинграда. Город стал центром 
танковой промышленности СССР. 
Прибытие оборудования, строитель-
но-монтажные работы, выпуск танков 
и моторов происходили одновремен-
но: появилось 17 новых цехов. Спустя 
годы бывший начальник цеха Евгений 
Мамонтов вспоминал: «Еще не успели 
сделать крыши, как начались морозы. 
Однако станки в цехе работали и вы-
давали детали для сборки танков, в 
сборочном цехе под корпусами танков 
разводили костры: из-за холода к бро-
не нельзя было прикоснуться — жгло 
руки. Но танки, несмотря ни на что, 
собирались». 

В объединенном заводе, благодаря 
таланту руководителя конструктор-
ского бюро Ивана Трашутина, смогли 
не только обеспечивать поточный 
метод производства танковых мото-
ров, но и разрабатывать новые типы 
дизельного двигателя В-2. Спустя 35 
дней со дня приезда в Челябинск, в 
декабре 1941 года, на испытательном 
стенде заработал первый собранный 
мотор. Разработанные дизель-моторы 

по своим техническим характеристи-
кам превосходили немецкие образцы 
и сыграли решающую роль в обеспе-
чении Победы над Германией. Не-
мецкие конструкторы танков в годы 
войны дали ему прозвище Иван-Ди-
зель, им не удалось создать подобный 
танковый двигатель. Иван Трашутин 
вспоминал: «Наш дизель тянул всю 
войну, он был и на танках, и на само-
ходках, и на тягачах. Почти 50 тысяч 
двигателей дал фронту Танкоград».

С августа 1942 года на заводе наряду 
с усовершенствованными танками 
КВ-1С и КВ-8С в короткий срок, за 33 
дня, было освоено производство Т-34, 
с февраля 1943 года — самоходно-ар-
тиллерийские установки, с октября 
— танки ИС. В августе 1944 года про-
изводство ИС и САУ было поставлено 
на конвейер. С 1 июля 1941 года по 30 
апреля 1945 года коллектив Киров-
ского завода освоил производство 13 
типов боевых машин, было выпущено 
18 тысяч танков и САУ, 48,5 тысячи 
танковых моторов, 85 тысяч комплек-
тов топливной аппаратуры, большое 
количество корпусов артиллерийских 
и минометных боеприпасов.  

награды родины

Вместе с промышленными предпри-
ятиями и учреждениями в Челябинск 
прибыли эвакуированные рабочие с 
семьями. Если перед войной в Челя-
бинске проживало 270 тысяч человек, 
то в 1944 году — 450 тысяч человек. Для 
размещения прибывающих возникали 
кварталы наспех построенных время-
нок и землянок, часть размещалась за 
счет уплотнения местных жителей. 

По мере освобождения территории 
население стало возвращаться на свою 
родину, но многие навсегда связали 
судьбу с Южным Уралом, так как на 
старом месте все было разрушено, а 
тем, кто потерял родных и близких, 
психологически трудно было возвра-
щаться домой. Вместе с эвакуирован-

ными большой вклад в общую победу 
в войне внесли трудмобилизованные 
из Средней Азии и трудармейцы, ис-
пользуемые на строительстве метал-
лургического завода, угольных копях и 
других производствах.    

Предприятия Челябинска неодно-
кратно получали государственные 
награды за свои боевые заслуги. Кол-
лектив Кировского завода 33 раза за-
воевывал первое место и переходящее 
Красное знамя Государственного Ко-
митета Обороны. За заслуги в органи-
зации производства и освоении новых 
типов танков, САУ и танковых дизе-
лей предприятия были награждены 
многочисленными наградами, в том 
числе в июле 1945 года Кировский за-
вод — орденом Кутузова 1-й степени, 
орденами Ленина — Опытный завод 
и конструкторское бюро Кировского 
завода, Челябинский ферросплавный 
завод, ЧГРЭС, трест № 8 наркомата 
строительства. За годы войны 3596 
челябинцев удостоены орденов и ме-
далей, а после войны 75 тысяч человек 
были отмечены медалями «За доблест-
ный труд в Великой Отечественной 
войне 1941—1945 гг.».

Танкоград — это город, которого 
не было на карте, но о нем сообщали 
сводки Совинформбюро, о нем знали 
на фронте и в тылу, его продукцию 
с нетерпением ждали. Родившись в 
грозные годы Великой Отечественной 
войны, благодаря мужеству, стойкости 
и упорству танкоградцев, он превра-
тился в крупнейшую базу советского 
танкостроения и оборонного воору-
жения. Трудовой подвиг челябинцев 
равен подвигам солдат на фронте.

леТоПиСь ЮЖного Урала

1 мая в россии отмеча-
ется Праздник Весны и Тру-
да. С недавних пор этот 
день особый для городов 
трудовой доблести. По за-
кону в каждом из них в этот 
день проводятся публич-
ные мероприятия и празд-
ничные салюты. на Южном 
Урале таких городов три 
— челябинск, Магнито-
горск и Златоуст.  

николай анТиПин,  
ЗаМеСТиТель ДирекТора огачо
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«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного архива 
челябинской области.

ТрУДоВая 
ДоблеСТь 
гороДоВ

часть 1

Установка башенных орудий на танки Т-34 в цехе 
Челябинского Кировского завода. 1945 год.
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— Какие законы, в работе 
над которыми принимали уча-
стие, считаете наиболее важ-
ными?

— В конце шестого созыва 
Законодательного Собрания 
наш регион столкнулся с пан-
демией коронавируса. Несмо-
тря на это мы не теряли пря-
мой связи с избирателями. В 
сотрудничестве с исполни-
тельной властью были раз-
работаны и приняты законы, 
которые в тот период позво-
лили укрепить социальную 
сферу, поддержать разные 
слои населения, в том числе 
и представителей бизнес-со-
общества. В Челябинской 
области были сохранены все 
выплаты и льготы, более того, 
объем региональной под-
держки вырос, особое внима-

ние уделялось медицинским 
работникам, боровшимся с 
коронавирусом. Кроме того, 
был принят закон, увеличив-
ший единовременную вы-
плату для заведующих ФАПов 
и фельдшеров с 500 тысяч до 
одного миллиона рублей, что 
должно помочь решить проб-
лему кадрового дефицита в 
отдаленных районах. Мы с 
коллегами также активно уча-
ствовали в работе над поправ-
ками к Конституции России.

— Самое яркое событие в 
вашей деятельности в законо-
дательном Собрании?

— Для меня одним из 
ключевых событий стало от-
крытие кардиологического 
центра в Златоусте, который 
входит в мой избирательный 
округ. Этого ожидали не толь-

ко жители, но и сами врачи. 
С инициативой создания 
кардиодиспансера я высту-
пила в 2016 году, а ремонтные 
работы начались в 2018-м. На 
ремонт и оборудование из об-
ластного бюджета выделили 
около 22 миллионов рублей. 
Благодаря совместной работе 
Законодательного Собрания, 
губернатора Челябинской 
области 16 декабря 2020 года 
центр начал свою работу. 

Все кардиологические 
услуги для жителей горноза-
водской территории теперь 
предоставляются в одном ме-
сте — на улице Тургенева, 10. 
Сам кардиодиспансер распо-
ложился на цокольном этаже, 
где пациенты могут получить 
амбулаторную помощь, прой-
ти обследование, а также вос-
пользоваться тремя палатами 
дневного стационара. 

— Чему научила вас работа 
в южноуральском парламенте?

— Законодательное Со-
брание играет важную роль в 
жизни региона. Наш депутат-
ский корпус — это слаженная 
команда, работающая на 
общее благо. Быть частью 
этой команды стало для меня 
определяющим моментом. 
В шестом и начале седьмого 
созыва мне посчастливи-

Депутат Законодательного Собрания челябинской области шестого и седь-
мого созывов Татьяна кузнецова по профессии врач-кардиолог. она является 
главным кардиологом Златоустовского городского округа. Можно сказать, 
что фраза «Слышать и слушать людей», которой в своей работе руководству-
ются народные избранники, для нее имеет особый смысл. Татьяне ашимбе-
ковне мы адресовали три традиционных вопроса в рубрике «лица 
парламента», посвященной 30-летию Законодательного Собрания. 
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ
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«быТь чаСТьЮ коМанДы»
лось работать с владимиром 
Мякушем, который на посту 
председателя южноуральского 
парламента, по моему мне-
нию, сыграл огромную роль в 
том, чтобы Законодательное 
Собрание действовало имен-

но как слаженный механизм. 
Сегодня мы видим, что депу-
татский корпус действительно 
качественно реагирует на 
обращения жителей, не остав-
ляет без внимания ни одно из 
них.

Татьяна кузнецова:


